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Avec les beaux jours

Pour vos soirées, la saison des spectacles 
n’est pas terminée. Les 7 salles gérées par 
la Communauté d’agglomération ont 
accueilli 105 spectacles l’année dernière 
et plus de 52 000 spectateurs, ce qui 
n’est pas étonnant au regard de leur 
proximité et de l’attractivité des tarifs. 
Il est encore temps d’en profiter avec  
Marianne James, Paul Mirabel ou la finale 
du plateau du rire le 27 avril à Epinay-sous-
Sénart. Pour les cinéphiles, un tour dans 
nos cinémas s’impose. Leur fréquentation 
augmente année après année (91 000 
entrées en 2024, soit +29  %  !). Je veux 
remercier ici les agents passionnés de 
l’Agglo qui font vivre ces lieux de culture 
et vous reçoivent dans les meilleures 
conditions.

Il fait vraiment bon vivre en Val d’Yerres Val 
de Seine et je vous propose de partager 
cette bonne humeur dans une ambiance 
conviviale et familiale le 18 mai prochain à 
Brunoy, à l’occasion de notre traditionnelle 
Journée Verte et Bleue.

Bien fidèlement.

Vigneux-
sur-Seine

Crosne

Boussy
Saint-Antoine

Brunoy

Epinay-
sous-Sénart

Quincy-
sous-Sénart

Yerres

Montgeron

Draveil

Alors que le printemps s’installe sur le 
Val d’Yerres Val de Seine, c’est le moment de 
(re)découvrir notre cadre de vie exceptionnel 
et de profiter de nos espaces verts avec la 
forêt de Sénart, le bois de la Grange ou les 
berges de l’Yerres qui ont retrouvé toute 
leur beauté depuis l’opération citoyenne 
de nettoyage du 23 mars. Un grand merci 
à tous les participants  ! Évidemment, vous 
pourrez bénéficier aussi des 175 hectares de 
l’Île de loisirs de Port-aux-Cerises, le 1er site 
touristique de l’Essonne !

À vélo, je vous invite à essayer notamment 
nos nouveaux aménagements  cyclables 
à Montgeron ou à Draveil, en attendant 
la réalisation de la future voie verte, route 
de Quincy, qui traversera 4 communes du 
territoire dans un cadre verdoyant et sécurisé. 
Le lancement de cette opération a eu lieu lors 
du Conseil communautaire du 10 avril. Vous 
en saurez un peu plus sur ce projet dans les 
pages de ce magazine.

En cas de grosses chaleurs, les portes 
des piscines intercommunales vous 
sont naturellement ouvertes, avec 
une mention spéciale pour la piscine 
Yves-Moreau de Brunoy qui fêtera ses  
40 ans au mois de juin.

À cette saison, les animations culturelles 
vont évidemment se multiplier dans nos 
médiathèques, qui organisent chaque 
année plus de 700 évènements et 
accueillent près de 450 000 visiteurs, et 
dans nos conservatoires dont le nombre 
d’élèves est régulièrement en hausse. Nous 
attendons tous avec impatience l’ouverture 
du nouveau conservatoire de Draveil qui 
portera le nom de Léonard Bernstein.

François Durovray
Président de la Communauté d’agglomération 

Val d’Yerres Val de Seine
Président du Département de l’Essonne
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ON TRIE LES BIODÉCHETS
À PARTIR DU 1ER JUILLET

Draveil 

Montgeron 

Vigneux-sur-Seine

QUOI DE 9 ?

À partir du 1er juillet 2025, la Communauté d’agglomération lance sa collecte des biodéchets alimentaires. 
Cette collecte séparative est mise en place dans le cadre de la loi Anti-gaspillage pour une économie circulaire (AGEC, 2020), qui prévoit 
l’obligation pour les collectivités de mettre à disposition des habitants une solution de tri à la source des biodéchets alimentaires. 
Ces déchets représentent actuellement 34% du contenu du bac d’ordures ménagères, qui pourront ainsi être mieux valorisés ! 

Vous avez un projet de rénovation pour votre logement ? L’Espace conseil France Rénov’ est là pour vous ! Profitez de 
conseils gratuits sur l’adaptation à la perte d’autonomie, la rénovation énergétique et la lutte contre l’habitat indigne.

Profitez des permanences France Rénov’

Avec l’appui de l’Agence Locale de l’Énergie et du Climat Sud Parisienne 
et l’Agence Locale de la Rénovation Énergétique, des permanences sont 
proposées dans chaque ville du Val d’Yerres Val de Seine pour répondre 
à toutes vos questions sur les travaux, les prestataires, les subventions et 
les démarches à suivre. Ce service, soutenu par l’État et les collectivités 
locales, est accessible à tous les propriétaires, quel que soit leur statut ou 
leurs ressources. 

Les biodéchets alimentaires, c’est quoi ?
Les biodéchets sont constitués des déchets de cuisine et de table, ce sont 
donc les déchets organiques issus de la préparation et des restes des 
repas. Ils ne comprennent donc pas les déchets verts du jardin qui ont 
une collecte dédiée.
Comment ça marche ?
Concrètement, sur les communes de Draveil, Montgeron et 
Vigneux-sur-Seine,  les déchets alimentaires seront collectés dans 
des sacs orange avec les sacs d’ordures ménagères. Arrivés au centre de 
tri de Vert-le-Grand, ces sacs seront séparés du reste des ordures par 
des machines qui pourront les sélectionner grâce à leur couleur orange.

Venez chercher votre kit (bioseau, sacs et guide) 
en prenant rdv sur vyvs.fr + d’infos au 01 69 73 71 32 ou 

dechetsprevention@vyvs.fr

Comment fait-on ?
Pour fournir aux habitants les sacs orange, l’Agglomération sera 
présente sur divers événements : marchés, parkings de supermarchés, 
temps forts du printemps et de l’été (programmation bientôt disponible). 
Elle distribuera alors un kit composé d’un bioseau et de 2 rouleaux de 
sacs orange. Pour les utiliser, il suffira de suivre la démarche suivante :
• Je trouve un espace pratique dans ma cuisine pour y poser le bioseau
• Je dispose le sac orange dans le bioseau 
• Je dépose mes biodéchets alimentaires dans le sac orange 
• Une fois rempli, je ferme le sac orange avec un double nœud
• Je jette mes sacs orange dans mon bac traditionnel dédié aux ordures 
ménagères.

Pour des conseils juridiques, financiers et fiscaux, contactez 
également l’ADIL 91. 
Pour consulter les dates et lieux - vyvs.fr 
Pour prendre contact et un rendez-vous : 
• Particuliers : eie@alec-sudparisienne.org / 01 81 85 00 89
• Copropriétés : coproprietes@alec-sudparisienne.org / 01 81 85 10 10

La collecte des biodéchets via les 
sacs orange vient en complément du 
compostage qui reste la manière la plus 
vertueuse de les valoriser. 
L’Agglo continue donc la distribution de 
composteurs individuels, remplissez le 
formulaire disponible sur vyvs.fr.
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« En triant vos biodéchets alimentaires, vous réduisez 
votre bilan carbone et vous permettez la production de 
biogaz destiné à un usage local ou à être réinjecté dans le 
réseau de gaz naturel. Il fournira aussi aux agriculteurs et 
gestionnaires d’espaces verts, des engrais organiques pour 
améliorer la qualité des sols » 

Sylvie Carillon 
Vice-présidente déléguée à la transition énergétique 

Parole à ...



Notre territoire bénéficie d’un ambitieux programme de requalification 
des quartiers prioritaires financé par l’Agence nationale pour la 
rénovation urbaine (ANRU), la Région et le Département qui doit 
se déployer jusqu’en 2030 (avec un niveau d’investissement de plus de  
400 millions d’euros). La Communauté d’agglomération pilote ces projets 
en lien avec les communes, les bailleurs sociaux et les constructeurs des 
futurs logements (accession à la propriété, locatif  intermédiaire) pour 
davantage de mixité sociale. Elle a également en charge la réalisation des 
travaux pour viabiliser les terrains et aménager les futurs espaces publics 
(rues, stationnements, places, espaces verts, aires de jeux…) qui font la vie 
de la ville et le cadre de vie quotidien des habitants.
La signature du Traité de Concession d’Aménagement avec 
l’aménageur Citallios, le 7 mars dernier, marque le lancement de la 
phase opérationnelle de la transformation tant attendue des quartiers 
de la Prairie de l’Oly (Montgeron / Vigneux-sur-Seine), des Hautes-
Mardelles (Brunoy) et de La Plaine (Epinay-sous-Sénart).

Une nouvelle étape pour le renouvellement urbain

Eau : moins de fuites, des factures plus justes !

« À l’occasion du nouveau marché de distribution de l’eau potable, fin 2023, nous avons fait de la 
diminution des fuites l’une de nos priorités. Elles sont sources de gaspillages économiques pour les 
familles et de gaspillages écologiques pour la ressource. Nous veillons à ce que les engagements du 
délégataire soient tenus »

Christine Cotte
Conseillère communautaire déléguée à la ressource en eau

Parole à ...

Signature du TCA en mairie de Yerres par François Durovray, Maurice 
Sissoko, directeur général de Citallios, en présence de Christine Garnier, 
Damien Allouch, Bruno Gallier et Sylvie Carillon

Vous recevrez en juin vos factures de la SAUR pour votre consommation 
d’eau potable. Celles-ci sont dorénavant semestrielles depuis que le 
nouveau délégataire de la Communauté d’agglomération a repris ce 
marché en janvier 2024. Elles seront soit estimées, soit fondées sur votre 
consommation réelle si votre commune est dotée de la télérelève. Après 
Montgeron en mars, Quincy-sous Sénart, Crosne et Brunoy ensuite, plus 
de 90 % du Val d’Yerres Val de Seine devrait être équipé de ce dispositif  
à la fin de l’année. La télérelève permet un suivi quotidien à distance 
de votre consommation et donc une facturation basée sur l’index exact 

de votre compteur. Elle permet aussi de constater des consommations 
anormales élevées, d’en informer rapidement les consommateurs et de 
suspecter des cas de fuites qui augmentent inutilement les factures et 
gaspillent une ressource précieuse. C’est un progrès considérable pour 
le budget des abonnés et pour la préservation de la ressource. 

Pour accéder à ce service innovant, il vous faudra accepter que la 
SAUR intervienne (gratuitement) sur votre compteur et que vous créiez 
votre compte client sur mon-espace.saurclient.fr.
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Depuis 2023, la Communauté d’agglomération a lancé un atlas de la biodiversité intercommunale afin de mieux 
comprendre et évaluer les habitats naturels présents sur le territoire et les espèces vivantes qu’ils abritent. 

Contribuez à l’inventaire
de la biodiversité !

La médiathèque de Crosne 
labellisée « éco jardin » 
Après la labellisation du parc de la Maison de l’Agglomération 
« Éco Jardin » en 2022, c’est au tour de notre médiathèque 
Jacqueline de Romilly à Crosne d’obtenir ce précieux sésame.

ENVIRONNEMENT

Pour approfondir ces connaissances sur la faune et la flore locales, le service 
environnement a consulté différentes bases de données où sont répertoriés 
les inventaires réalisés par des scientifiques tout en faisant appel à un bureau 
d’études qui se déplace sur le terrain pour inventorier les espèces présentes. 
Vous pouvez nous aider dans cette démarche en contribuant à 
l’enrichissement des connaissances de la biodiversité du territoire. Pour cela, 
il vous suffit d’installer l’application « INPN Espèces », développée par le 
Museum National d’Histoire Naturelle (MNHM) et d’aller photographier 
et localiser une plante, un animal, un champignon. Vous contribuerez ainsi 
à l’inventaire scientifique du MNHM ! 
En collaboration avec le MNHM, l’Agglo lancera en mai 2025 une 
campagne d’inventaire portant sur cinq espèces remarquables : 

• Le Hérisson d’Europe, précieux auxiliaire des jardiniers, actuellement en 
danger d’extinction ;
• Le Raisin d’Amérique, une espèce végétale envahissante dont la 
propagation doit être contrôlée ;
• Le Flambé, un papillon aux teintes éclatantes ;
• La Salamandre tachetée, un amphibien dont la présence sur le territoire 
tend à diminuer ;
• La Mante religieuse, un insecte fascinant et discret.
Vous pourrez rencontrer les agents du service environnement et échanger 
avec eux lors de la Journée Verte et Bleue le 18 mai à Brunoy ou durant la 
Fête de la nature à Yerres le 25 mai.
Des questions ? : biodiversite@vyvs.fr

Répertorié comme référence en matière de gestion écologique, le jardin 
de la médiathèque Jacqueline de Romilly est à la disposition des différents 
publics depuis son ouverture en 2011. Avec sa pelouse, son compost, son 
coin potager et les nombreuses fleurs plantées au fur et à mesure des 
années, le jardin est idéal pour offrir une autre expérience à nos usagers 
avec un respect de l’environnement exemplaire. 

Récemment, la médiathèque a installé de quoi faire pousser des plantes 
grimpantes en développant la biodiversité.
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Nos pépites s’exposent à Techinnov !

Un nouvel élan pour le grand Valdoly 
INITIATIVES

Ensemble, direction 
2030 !
En partenariat avec les villes du territoire 
et les acteurs économiques locaux, 
les services de l’Agglo ont élaboré un 
nouveau support « La Communauté 
d’agglomération au service des commerces 
et des entreprises » qui porte des objectifs 
partagés, opérationnels, en lien avec les 
réalités du terrain. 
L’objectif  est 
de renforcer 
l’écosystème 
économique 
local, tout en 
répondant 
aux enjeux 
de création 
d’emplois et 
de transition 
écologique. 

Le 27 mars, l’Agglo était représentée au côté 
de 3 start-ups prometteuses, pionnières dans 
leurs domaines au Salon Techinnov à Paris.
• Cosmyx, spécialiste des solutions 3D de 
production, les plus rapides du marché.
• A.C.F.L, qui se distingue par son approche 
sur mesure de l’aménagement de sites avec un 
focus sur l’éco-responsabilité.
• Thecle, expert en détection et gestion des 
risques liés à l’amiante.
L’occasion pour François Durovray, président 
de l’Agglo et de plusieurs élus de venir sur 
place encourager ces entreprises qui font 
rayonner le Val d’Yerres Val de Seine.

Le 28 mars, un projet de redynamisation du 
grand Valdoly était présenté aux entreprises et 
acteurs économiques de cette zone d’activités 
à cheval sur Vigneux-sur-Seine et Montgeron. 
L’ambition proposée est de développer son 
attractivité en modernisant les infrastructures, 
en favorisant l’activité économique locale 
et en créant un cadre de vie plus agréable 
et durable pour les entreprises et pour 
leurs salariés. Bruno Gallier, vice-président 
délégué au développement économique, s’est 
réjoui de l’accueil très positif  qu’ont reçu 
ces propositions qui restent évidemment à 
travailler collectivement. 

L’Agglo élabore son 
Projet Alimentaire Territorial

Le 5 mars, une quarantaine de participants 
(agriculteurs, entreprises, associations, acteurs 
institutionnels) se sont réunis pour travailler, 
aux côtés de la Chambre d’agriculture de 
l’Essonne, à l’élaboration de notre Projet 
alimentaire territorial qui visera à soutenir 
les agriculteurs du Val d’Yerres Val de Seine, 
à favoriser les circuits courts, à privilégier 
l’utilisation de produits locaux dans les 
cantines, … C’est dans le cadre de son Plan 
climat que l’Agglo veut encourager une 
alimentation de qualité respectueuse de 
l’environnement. 

Des ZAE enfin 
identifiées !
Depuis mi-mars, les zones d’activités 
économiques (ZAE) La Plaine haute à 
Crosne, Mainville à Draveil et la Forêt 
à Épinay-sous-Sénart vous accueillent 
avec des totems, plan et QR Codes 
renvoyant vers la liste des entreprises qui 
permettront une meilleure visibilité pour 
les visiteurs.

En Bref
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Bien se déplacer en 
Val d’Yerres Val de Seine !

LE DOSSIER

Le Val d’Yerres Val de Seine compte plus de 400 km de lignes de bus, près de 40 000 usagers 
par jour et 12 millions de voyageurs par an. Pour améliorer le service, l’Agglo a travaillé avec 
Île-de-France Mobilités, qui gère et finance le réseau, et Keolis, notre opérateur sur le territoire, 
pour mettre en place une nouvelle offre qui est opérationnelle depuis le 3 mars. 
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Effectivement, il n’y a pas de desserte du Petit Vergeat le week-end, 

par la ligne 4113. Néanmoins les lignes 4150, 4160 et 4161 assurent 

quelques courses le samedi. Une modification sur la ligne 4113 a été 

mise en place depuis le 31 mars qui permet désormais de desservir 

le collège Georges Pompidou au lieu de l’arrêt Bleuets.

 « Il n’y a plus de desserte du Petit Vergeat 

à Montgeron le week-end sur la 4113 et 

le collège Georges Pompidou n’est plus 

desservi »

Bus : l’Agglo reste à votre écoute

Désormais, toutes les lignes, principales, scolaires ou de nuit, bénéficient 
d’une nouvelle numérotation, plus claire et plus lisible avec des 
ajustements de dessertes et d’amplitudes horaires améliorées afin de 
répondre le plus justement possible aux besoins des usagers.
Après le lancement de l’offre, plusieurs remarques exprimées par des 
usagers et des élus ont été reçues par l’Agglo. 

« La ligne 4115 ne dessert pas 

l’hôpital de Villeneuve-St-Georges et 

trop peu de bus partent tôt le matin »

La course de 5h30 au départ de la gare de Vigneux a été décalée à 

5h21 pour une arrivée à la gare de Villeneuve-St-Georges à 6h12. 

Pour améliorer la fréquence sur ce trajet, une course a également 

été ajoutée à 6h15. En outre, l’hôpital reste accessible à pied depuis 

l’arrêt Cimetière à Crosne.

« L’InterVals desservait l’hôpital Joffre le dimanche, ce n’est plus le cas aujourd’hui  »

C’est exact. C’est pourquoi, afin de ne pas dégrader l’offre, nous 
avons aussitôt demandé à IDFM la mise en place d’un service le 
week-end de la nouvelle ligne 4117 entre cet hôpital de Draveil et la 
gare de Juvisy-sur-Orge.

« Depuis la restructuration de l’offre, nous 
subissons beaucoup de nuisances au niveau 
de l’arrêt Alfred Gros à Vigneux-sur-Seine »

Des travaux sont effectués sur ce tronçon, avec une déviation temporaire qui est à l’origine de ce flux important de véhicules. Une solution de report d’une des deux lignes structurantes interviendra en avril. Cela diminuera substantiellement (de près de 60%) la circulation réduisant ainsi grandement les nuisances.

Un ajustement a été mis en place depuis le 10 mars afin d’assurer 

une desserte scolaire pour le confort d’une dizaine de collégiens 

impactés. Concernant l’arrêt de l’hôpital, Keolis a pris note des 

réclamations et a fait une proposition d’ajustement d’itinéraire à 

IDFM qui l’appliquera courant avril.

« La ligne 4116 dessert mal certains 

établissements scolaires et il n’y a plus 

d’accès direct à l’hôpital de Villeneuve-

St-Georges depuis Vigneux-sur-Seine »

«  Pourquoi avoir supprimé la ligne InterVals ? »

L’ex ligne InterVals était difficilement gérable en raison de sa longueur et de la multitude de ses arrêts (46 !) qui généraient d’importants retards. Après concertation avec les villes concernées, le choix a été fait de la remplacer par 4 lignes différentes (4114, 4115, 4116 et 4118), qui sont interconnectées.

Il convient d’abord de rappeler que l’élaboration de ce nouveau 
réseau a fait l’objet d’une étroite concertation de la Communauté 
d’agglomération avec les 9 communes qui la composent mais qu’il 
est financé et géré par Île-de-France Mobilités (IDFM) qui reste seul 
décideur. Nous avons donc demandé à IDFM et Keolis de procéder à 
plusieurs ajustements dont certains ont déjà été mis en œuvre :

« Bien évidemment, ces changements ne sont pas figés, nous avons pris soin d’écouter les remarques 
apportées par les usagers et de nouveaux ajustements vont être nécessaires pour palier quelques 
manquements afin de rendre le service le plus efficace et pertinent possible. »  

Valérie Ragot
Vice-présidente déléguée des mobilités

Parole à ...

Élaborée en concertation avec les villes de la Communauté d’agglomération, cette nouvelle offre de bus a pour objectifs 
de rendre le réseau plus clair avec une nouvelle numérotation, plus étendu sur l’ensemble du territoire avec davantage 
de correspondances et plus pratique avec des amplitudes horaires améliorées. A la suite de sa mise en œuvre, plusieurs 
remarques exprimées par des usagers ou des élus ont été reçues par l’Agglo. Ces remontées du terrain ont été transmises 
à Ile-de-France Mobilités, seul décideur, et certaines erreurs ont déjà été corrigées. D’autres ajustements utiles et 
nécessaires sont encore à prévoir dans les prochaines semaines.
Pour toute information sur les lignes et l’évolution du réseau, rendez-vous sur vyvs.fr.
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LE DOSSIER

En avant les mobilités douces !

Adopté en octobre 2022, le schéma des liaisons douces définit un réseau cyclable de 112 km, dont 76 km restent à aménager. 
Son objectif  : faciliter les déplacements en reliant les gares, équipements sportifs et culturels, zones commerciales et 
communes voisines. Voici un point sur les aménagements réalisés et les projets à venir.

Dans le cadre de son engagement pour le développement des 
infrastructures cyclables, l’Agglo a annoncé un investissement d’environ 
900 000 € pour la création et la réhabilitation de 7 km de voies en 
2023 et 2024. Ce projet vise à améliorer la sécurité et l’accessibilité des 
itinéraires pour les cyclistes dans plusieurs communes.
Du neuf  pour les pistes et voies vertes :
• Voie verte sur l’avenue Marcelin Berthelot à Draveil : une 
nouvelle voie verte de 600 m à été aménagée pour offrir un espace 
sécurisé pour les cyclistes.
• Vélorue dans le quartier Villa à Draveil : la réfection de la 
voirie sur un itinéraire de 860 m permettra d’améliorer les conditions 
de circulation pour les cyclistes. Pour rappel, cet itinéraire joint la  
V-7 qui permet de relier Paris à Évry en vélo.
• Piste bidirectionnelle rue de Rochopt à Boussy-Saint-
Antoine : un tronçon de 500 m sera créé pour une meilleure 
accessibilité.
• Piste bidirectionnelle à Yerres : un aménagement de 1,3 km 
comprendra la rue Pierre de Coubertin, ainsi qu’une zone de rencontre 
sur la rue Jean Bouin et le Chemin Barbara, facilitant les connexions 
entre les itinéraires.
• Réhabilitation de la piste bidirectionnelle avenue Charles 
de Gaulle à Montgeron : cet aménagement à hauteur de 230 000 € 
par l’Agglo, vise à moderniser les 1,3 km d’itinéraire et sera inauguré 
le 10 mai.
• Voie verte chemin du Bac de Ris à Draveil : une nouvelle voie 
verte de 1,2 km sera créée, ainsi qu’un aménagement de 2,1 km sur les 
rues Ferdinand Buisson et Port aux Dames.

Projet d’aménagement cyclable sur la route de Quincy

Plan de la future voie verte sur la route de Quincy-sous-Sénart

Aménagement cyclable sur l’avenue Marcelin Berthelot à Draveil

De nouveaux projets d’aménagements pour favoriser le stationnement :
• 5 arceaux supplémentaires de stationnement au conservatoire de Montgeron 

• Un abri vélo sécurisé pour les agents à la médiathèque Jules Verne à Épinay-sous-Sénart

• Projet de voie verte sur la route de Quincy-sous-Sénart
Une piste cyclable structurante est à l’étude qui s’étendra du giratoire 
de Quincy à celui de Boussy-Saint-Antoine. Cette voie, d’une largeur de  
3 à 4 mètres, sera dotée d’un revêtement en enrobé drainant, garantissant 
sécurité et confort pour les usagers. Le projet vise notamment à desservir 
des établissements scolaires dans un cadre verdoyant. Il inclut des îlots 
refuges permettant de sécuriser les traversées des usagers.

X 3

Lycée Talma
Centre-ville Epinay

ZAE de la Forêt

Centre-ville Boussy

Collège 
Dunoyer 
de Ségonzac

Lycée Frères 
Moreau

ZA Lidl/ Renault
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Depuis plusieurs années, Île-de-France Mobilités propose une aide de 50%  
du prix d’achat, dans la limite d’un plafond maximum en fonction du type  
de vélo. Les aides à l’achat étant désormais cumulables, l’Agglo opte pour  
un effet levier amplificateur en abondant le dispositif  régional avec  
des aides supplémentaires suivantes :

100 €
Vélo à assistance 

électrique

150 €
Vélo adapté 
(handicap)

100 €
Vélo pliant

50 €
Vélo mécanique 

pour les 15-25 ans

200 €
Vélo cargo avec 

ou sans assistance 
électrique

150 €
Kit d’électrification 

d’un vélo installé par 
un professionnel

Rendez-vous sur vyvs.fr pour en savoir plus et remplir le formulaire.

L’Agglo vous aide à acheter
un vélo !

Vos trajets optimisés 
grâce à Géovélo

L’Agglo met tout en œuvre pour encourager la pratique du vélo sur son territoire. 
Parmi les nombreuses actions menées, le partenariat avec l’application Géovelo 
encourage et facilite les déplacements du quotidien à vélo. 

Géovelo vous propose une cartographie du 
réseau cyclable et une orientation en temps 
réel qui permet aux usagers de trouver 
l’itinéraire le plus adapté à leurs envies 
(itinéraire sécurisé, direct, touristique…) et 
à leur type de vélo (mécanique, à assistance 
électrique…). En utilisant GéoVélo, vous 
pourrez enregistrer vos trajets, consulter vos 
statistiques personnelles (nombre de trajets 
réalisés, nombre de kilomètres parcourus…) 
signaler des problèmes de voirie ou de 

Mai à vélo
Participez au défi « Mai à vélo » et tentez 
de remporter des prix ! Télécharger 
l’application GéoVélo, rejoignez la 
Communauté Val d’Yerres Val de Seine 
et enregistrez vos trajets quotidiens ou 
hebdomadaires ! 

Baromètre vélo 2025
Vous utilisez le vélo en Val d’Yerres Val 
de Seine ? Participez à l’enquête en ligne  
« Baromètre Vélo 2025 » et partagez votre 
avis sur les aménagements et services vélo 
jusqu’au 2 juin. Les résultats permettront 
d’évaluer la qualité des infrastructures et 
d’identifier les axes d’amélioration. 
Rdv sur :  www.barometre-velo.fr

En Bref

 pour vous rendre sur 
l’Application géovélo

En vélo, tous 
responsables ! 
L’Agglo a récemment publié un guide des 
bonnes pratiques à adopter concernant 
le déplacement à vélo avec tout ce qu’il 
a à savoir en matière de pratique du 
vélo sur le territoire. Disponible dans 
nos bâtiments communautaires et en 
téléchargement sur vyvs.fr

circulation vélo aux autres usagers et aux 
collectivités et rejoindre des communautés 
pour participer à des challenges mensuels. 
Le petit plus ? Géovelo vous suggère des circuits 
touristiques pour découvrir le territoire autour 
de balades en Val d’Yerres Val de Seine.

Plus d’infos sur la rubrique mobilités 
du site vyvs.fr
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LE DOSSIER

Le déploiement sur la ligne Paris-Melun commencera d’ici la fin de 
l’année et sera entièrement achevé d’ici 2029. À terme, ce sont 148 rames 
de RER NG qui équiperont progressivement la ligne D apportant plus 
de 20 % de capacité d’accueil supplémentaires, des espaces plus ouverts 
et confortables, des emplacements réservés aux personnes à mobilité 
réduite et une information voyageuse (visuelle et sonore) en temps réel. 
Équipé d’un éclairage naturel qui évolue avec l’heure du jour, de ports 
USB et d’un système de chauffage et de climatisation adaptatif, ce 
nouveau RER révolutionnera le confort de tous au quotidien.  

En 2024, le covoiturage en Val d’Yerres Val de Seine, ce sont 10 432 
covoitureurs inscrits, 21 904 trajets partagés, plus de  
54 tonnes de C02 évitées et 193 215 € de gains de pouvoir 
d’achat générés !
Aujourd’hui, les résultats sont là : des milliers d’habitants et travailleurs 
du Val d’Yerres Val de Seine ont pris le réflexe de partager leur trajet et 
se sont inscrits sur Karos pour covoiturer au quotidien ! Pourquoi pas 
vous ? Le covoiturage permet d’offrir une nouvelle solution de mobilité 
aux entreprises des zones d’activités économiques, de désengorger les 
axes routiers en réduisant le nombre de véhicules en circulation, de 
réduire les frais de déplacements et de diminuer les émissions de C02 
liées à l’usage de la voiture individuelle. Covoiturer au quotidien, c’est 
une bonne idée pour concilier l’amélioration du pouvoir d’achat et la 
lutte contre le changement climatique. Il existe de multitudes d’aires 
de covoiturage sur le territoire, notamment près des gares RER. 
Téléchargez l’appli Karos.fr pour covoiturer !

 téléchargez l’application 

Covoiturage,  
le déplacement malin

De nouvelles 
rames RER NG

Depuis janvier, une nouvelle navette 4136 
permet aux employés de rejoindre  la zone 
d’activités économiques La Forêt à Épinay, 
depuis la gare RER de Brunoy. Ce service 
financé par la Communauté d’agglomération 
propose des trajets allers-retours toute l’année 
du lundi au vendredi, de 4h40 à 20h45.

Bon à savoir

Depuis le 18 décembre 2024, les premières rames de 
RER D de Nouvelle Génération « NG » ont été mises en 
service. La ligne D, la plus longue de France (194 km) 
comptabilise à elle seule, plus de 630 000 voyageurs, qui 
vont bientôt profiter d’un meilleur confort, tant attendu.

Solution économique, écologique et solidaire pour vos 
déplacements quotidiens, le covoiturage séduit de plus en 
plus d’utilisateurs et l’Agglo compte bien le développer, 
notamment avec son partenaire Karos.

Vigneux-
sur-Seine

Crosne

Boussy
Saint-Antoine

Brunoy

Epinay-
sous-Sénart

Quincy-
sous-Sénart

Yerres

Montgeron

Draveil

1 101 covoitureurs

1 638 covoitureurs

438 covoitureurs

1 102 covoitureurs

399 covoitureurs

530 covoitureurs

468 covoitureurs

1 081 covoitureurs

1 383 covoitureurs
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Back to the cinema : à vous de choisir !

CULTURE

Le comédie musicale s’invite 
en Val d’Yerres Val de Seine
Chanter, danser, jouer : la comédie musicale est un art total qui nous fait 
voyager, rêver et vibrer au rythme de ses mélodies et chorégraphies.  
Qu’il s’agisse de spectacles grandioses, d’airs intemporels ou de revisiter  
le 7èmeart sous un nouvel angle, elle rassemble toutes les générations autour  
d’une passion commune.

Vous avez entre 15 et 25 ans, et vous rêvez 
de voir vos films préférés au cinéma ? Alors 
rejoignez l’aventure « Back to the cinema » ! 
C’est un ciné-club : des fans de cinéma qui se 
retrouvent une fois par mois pour choisir les 
films qui seront projetés au cinéma Le Cyrano 
à Montgeron. Une opportunité unique pour 
s’approprier la salle de cinéma et devenir 
acteur de l’expérience spectateurs ! 

« Cette dynamique collective illustre notre volonté de faire 
de la culture un vecteur de partage et de convivialité. Nous 
vous invitons à venir vivre cette expérience immersive, 
à explorer la magie de la comédie musicale sous toutes 
ses formes, et à participer aux nombreux rendez-vous 
imaginés pour vous. Que le spectacle commence ! » 

Dany Boon de retour sur 

scène après 7 ans d’absence 

au CEC de Yerres

En Bref

Concert Démos
Nous vous donnons rendez-vous pour un 
moment musical exceptionnel ! Venez 
découvrir le Concert de fin d’année 
Démos, le 25 juin 2025 de 19h à 20h30 
au Théâtre de la Vallée de l’Yerres 
à Brunoy. Un spectacle émouvant et 
dynamique, fruit d’un travail collectif  
passionné. Ne manquez pas cette belle 
soirée placée sous le signe de la musique et 
du partage !

Parole à ...

C’est dans cet esprit que la Communauté 
d’agglomération Val d’Yerres Val de Seine 
vous propose un programme exceptionnel 
consacré à la comédie musicale, d’avril à 
juin dans nos cinémas, médiathèques et 
conservatoires. Cet événement est le fruit 
d’une collaboration exemplaire entre nos 
services culturels. Ensemble, ils ont conjugué 
leurs talents et leur engagement pour offrir une 
programmation riche et variée : expositions, 
projections, conférences, ateliers créatifs, 
karaokés, lectures, spectacles et même des 
flashmob ! Pour consulter le programme 
complet, rendez-vous sur vyvs.fr !

Ballet de danse 

contemporaine au 

conservatoire de Montgeron

Inscrivez-vous 
jusqu’au 11 mai en 
flashant ce QR code.

Michaël Damiati
Vice-président délégué à la culture
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VERTE BLEUE
Rue du Pont Perronet

Dimanche 18 mai |  10h - 18h

SPORT

La Communauté d’agglomération Val d’Yerres Val de Seine 
est heureuse de vous retrouver pour cette 7ème édition 
de son événement phare autour de la nature et du sport. 
Retrouvez-nous sur l’île de Brunoy dimanche 18 mai.
Venez vous joindre à l’événement festif  intercommunal par excellence, 
qui regroupe toute la famille autour du sport et de la nature ! 
Côté buccolique, retrouvez les balades en canoë sur l’Yerres, les 
immanquables promenades en poney, les sorties nature commentées 
ou interactives pour (re)découvrir nos faune et flore locales, le stand 
maquillage sur le thème des animaux de la forêt.
Côté sportif, de nombreux challenges, parcours et ateliers autour du 
vélo vous attendent, une initiation au tir à l’arc, des défis jeux vidéo 
pour bouger son corps avec Just Dance et vivre des sensations fortes en 
pilotant une F1 !

Dans le mille !
Le Cercle de Tir de Montgeron, seul club de tir sportif  
de l’Agglo, a envoyé 8 compétiteurs aux championnats 
de France 10/18 m, du 10 au 15 février 2025 au CNTS de 
Châteauroux. Trois jeunes femmes ont décroché le titre de 
vice-championne.
Certainement galvanisés par l’esprit olympique qui régnait encore 
au CNTS, les athlètes ont porté haut et fort les couleurs de leur club 
montgeronnais. Tous ont obtenu de très beaux résultats, notamment 
l’équipe féminine composée des yerroises Jorane Jean et Tiphaine 
Ladan et de la montgeronnaise Maéva Martin-Fontaine, qui rentrent 
de Châteauroux avec le titre de vice-championnes de France par 
équipe au pistolet standard, dans la catégorie Junior Filles. En épreuve 
individuelle, Maéva obtient également le titre de vice-championne de 
France au pistolet vitesse 10 m, dans la catégorie Junior Filles. Enfin 
toujours en épreuve individuelle, Jorane se classe 11éme et Maéva 13ème 
au pistolet 10 m, toujours dans la catégorie Junior Filles. Félicitations !

Plongez dans
les profondeurs

Connaissez-vous la fosse de plongée de Boussy-Saint-Antoine ? Unique 
en Val d’Yerres Val de Seine et lieu d’exception en Île-de-France, 
la fosse de plongée attire chaque année les amateurs de sensations 
subaquatiques et les curieux en quête d’expériences originales. Serez-
vous le prochain à piquer une tête ? Dotée d’un fond amovible, mobile, 
modulable innovant, qui permet de régler la profondeur de manière 
précise, cette technologie vous offre une flexibilité inégalée pour 
explorer les différentes strates subaquatiques pour plonger de 0 jusqu’à 
12 mètres ! Que vous soyez débutant ou passionné, venez découvrir la 
magie de la plongée sous-marine grâce aux offres adaptées à vos envies. 
Plongez et laissez-vous emporter par la beauté du monde sous-marin.
Pour plus d’informations et pour réserver votre session, contactez 
Christophe Fuchs à l’adresse suivante : c.fuchs@piscinedessenarts.fr
Piscine des Sénarts, 1 rue de Rochopt
91800 Boussy-Saint-Antoine
Tel : 01 69 84 22 50

Une Journée Verte et Bleue haute en couleurs !
Côté sensibilisation à l’environnement, informez-vous sur les stands du 
SyAGE sur la biodiversité, de la SAUR et l’ALEC pour l’eau potable, 
du SIVOM, ZD Créations et des services de l’Agglo pour la gestion des 
déchets.
Côté évasion, voyagez avec nos médiathèques à travers la lecture, la 
pêche aux livres et les ateliers créatifs, et explorez les curiosités du 
territoire grâce à l’Office de Tourisme.
Du fun également au programme avec des démonstrations de danse, 
vélo smoothie, et borne à selfie pour immortaliser la fête !
Restauration sur place : food trucks salé (sandwichs, cuisine du monde) 
et sucré (confiseries, pâtisseries).

Pour consulter le programme, rendez-vous sur vyvs.fr
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ATTRACTIVITÉ

« Après 2 années de passionnants travaux de réflexion et d’imagination collective, d’engagement et 
de conviction jamais démentis, nous sommes heureux d’avoir été intégrés par les services de l’État 
dans l’expérimentation et de pouvoir démarrer l’aventure avec cette première entreprise, qui réduit 
le chômage et apporte du dynamisme à l’attractivité de notre territoire »

Ouverture de la 1ère entreprise
à but d’emploi à Épinay

Dans le cadre du dispositif  Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée (TZCLD) d’Epinay-sous-Sénart, l’Agglo est fière 
d’accueillir la première Entreprise à But d’Emploi (EBE) de l’Essonne et même du sud de l’Île-de-France. Une grande 
satisfaction pour le maire Damien Allouch, pour tous les partenaires institutionnels et associatifs et pour les 14 premiers 
salariés qui ont signé leur contrat le 14 mars.

Aujourd’hui, Épinay-sous-Sénart fait partie des 75 territoires qui ont 
été retenus et habilités par l’État pour proposer une autre manière de 
lutter contre le chômage de longue durée.
Pour cela, le projet part du principe que :
• Personne n’est inemployable au vu des capacités et des possibilités de 
chacun, au travers d’un accompagnement personnalisé.
• Le travail ne manque pas sur le territoire si l’on considère les besoins 
existants qui ne sont pas satisfaits.
Cette expérimentation permet aux territoires habilités d’ouvrir des EBE 
qui pourront embaucher, au SMIC et à temps choisi, des personnes 
éloignées de l’emploi pour apporter de nouveaux services sur la ville. 
Dans cet esprit, l’EBE Nouvel’R, ouverte depuis le 17 mars 2025, a 
pour finalité de permettre à des spinoliens de (re)travailler au bénéfice 
des habitants, institutions et entreprises du territoire.
Élaborés par les salariés de l’entreprise sur la base de leurs compétences, 
de leurs centres d’intérêt et des besoins locaux, ce sont différents services 
qui seront proposés :
• Un pôle cuisine avec une cuisine gourmande 100% faite maison 

et à base de produits locaux, une offre de restauration à emporter ou 
en livraison et une cantine de proximité, ouverte à tous. La gamme est 
élargie d’une offre de prestation traiteur à destination des entreprises et 
institutions locales.
• Un pôle upcycling qui transforme des matières ou objets délaissés 
pour des créations sur mesure. Un atelier couture et bricolage fabriquera 
notamment des trousses et des sacs à partir des bâches publicitaires 
usagées, données par la Mairie d’Epinay-sous-Sénart. Ces créations 
uniques pourront séduire les particuliers mais pourront aussi servir 
d’objets promotionnels pour les entreprises et collectivités locales.
• Un pôle médiation et communication de proximité à destination 
des acteurs locaux qui offre des solutions efficaces pour une diffusion 
d’informations locales. Opérations de tractage, actions de porte à porte, 
kiosque d’informations itinérant, autant d’outils qui permettront de 
transmettre et de participer à la valorisation des projets de territoire et 
à l’amélioration du cadre de vie.
D’autres pôles d’activités suivront progressivement au fil des besoins et 
des savoir-faire des nouveaux embauchés.

Faten Benahmed
Vice-présidente déléguée à l’emploi, à la formation et à l’insertion professionnelle
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Durel, le petit prodige made in VYVS

Le jeune homme de 15 ans, scolarisé en seconde générale option musique (qui s’en étonnera !) au Lycée Rosa Parks de 
Montgeron, est originaire de Brunoy où il habite toujours. En 2023, il remporte The Voice Kids et c’est là le début d’une belle 
aventure qui monte crescendo !

PORTRAIT

En 2019, c’est par la danse que Durel entre 
dans le spectacle vivant. Avec sa chorégraphe, 
il commence à s’exprimer avec son corps, prend 
confiance en lui et se tourne assez naturellement 
vers le chant. Loin de lui l’idée de marquer une 
pause pendant le covid, il y voit une opportunité 
de se perfectionner avec le soutien d’une coach 
vocale. Avec une visio par semaine, Durel 
appréhende peu à peu le placement de voix, les 
nuances et développe ses capacités.

Ses repères artistiques, familiaux
Très entouré par sa famille, ce sont ses oncles, 
l’un organisateur de soirées karaoké, l’autre 
chanteur à l’église, qui l’inscrivent pour sa 
première audition à The Voice Kids. Une 
première tentative infructueuse ne démotive 
pas le jeune interprète qui persiste et signe à 
la deuxième audition pour finalement finir 
vainqueur de la Saison 2023 ! Il ouvre le bal 
en interprétant La Bohème d’Aznavour à 
seulement 14 ans… 

Titre découvert avec une amie, sur le chemin 
de l’école, il raconte avoir vu des lilas et se 
retrouver « submergé par l’émotion ». Une 
émotion que l’artiste sait bien retranscrire 
dans ses interprétations et qui lui vaudra 
la reconnaissance de Slimane. L’auteur-
compositeur-interprète qu’il espère secrètement 
voir se retourner lors des auditions à l’aveugle 
(pari gagné !) devient vite son mentor. Il le 
guide sur l’interprétation, la transmission 
d’un message, l’incarnation d’une intention. 
C’est également Slimane qui l’amène au 
studio avec les frères Salah, deux musiciens de 
son entourage, pour enregistrer son premier 
single Ma chance, disponible sur toutes les 
plateformes de streaming sous l’égide de sa 
maison de production Universal.

Une vie presque normale
Au retour de l’émission, Durel reprend une 
scolarité normale parmi ses camarades. Si sa 
vie est aujourd’hui rythmée par les séances 

de travail et d’enregistrements, il trouve 
néanmoins le temps d’aller aux matchs 
de handball avec ses amis de l’ES Brunoy 
Handball ! Une grande douceur émane de 
cet artiste en devenir, qui semble trouver un 
parfait équilibre dans une hygiène de vie 
rythmée, comme la musique qu’il affectionne. 
Ses tendances musicales tournent autour 
du  RnB, Tayc et Dadju version française ou 
Giveon, Daniel Ceasar, H.E.R made in USA. 
La tête sur les épaules, Durel s’imagine 
acteur, multiplie les projets et ambitionne 
dans le même temps de suivre des études 
d’architecture ! L’avenir appartient aux 
audacieux, alors souhaitons bonne chance à 
notre talent local pour parvenir à ses fins.

Suivez Durel sur les réseaux !
 Facebook : Durel_off 
 Instagram : Durel_off 
 Tiktok : Durel_nk1 
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VIGNEUX-SUR-SEINE

crosne

Fête de la musique
Samedi 21 juin, Les Crosnois fêtent l’été et la 
musique au parc Anatole France.
Au programme : des animations pour les enfants 
de 14h à 18h (animations sportives, ateliers 
créatifs, etc.) ; un spectacle pour toute la famille 
dès 19h30 puis place à la soirée dansante ! 
Foodtrucks présents de 14h à minuit. 
+ d’infos sur crosne.fr

brunoy

4ème édition du festival 
rock Bru’noise
Rendez-vous samedi 24 mai, dès 16h30, pour 
vibrer au rythme des guitares, des batteries 
endiablées et des performances d’artistes locaux, 
en centre-ville de Brunoy !
Cette année, 10 groupes se produiront sur 3 scènes 
pour vous faire découvrir des artistes locaux et des 
talents émergents, pour une expérience musicale 
riche et surprenante. Des animations, foodtrucks et 
stands de restauration seront disponibles sur place.
Entrée libre
Plus d’infos : https://brunoise.rockthecity.fr
+ d’infos sur brunoy.fr

QUINCY-SOUS-SÉNART

Un partenariat prometteur 
pour le bien-être 
des habitants
Le 27 janvier dernier, la commune de Quincy-
sous-Sénart signait sa 1ère convention de mécénat 
avec le Groupe Maurin Renault-Savy pour la 
création d’un espace inclusif  Forme et santé, situé 
au stade Maurice Perraguin, inauguration prévue 
courant juin.
+ d’infos sur mairie-quincy-sous-senart.fr

DU 9 SUR LE TERRITOIRE

montgeron

4ème fête du Printemps de 
Montgeron, dimanche 18 mai !
Pour la 4ème année consécutive, la ville de  
Montgeron organise la fête du Printemps.  
Cet événement familial incontournable mettra la 
biodiversité à l’honneur dimanche 18 mai, de 10h à 
18h sur la Pelouse. Au programme de cette journée 
festive : tyrolienne, pique-nique champêtre, ferme 
pédagogique, balade en carriole et à dos de poney, 
sans oublier les captivantes démonstrations de 
rassemblement de moutons... Les visiteurs pourront 
également aller à la rencontre des producteurs 
locaux présents et déguster de nombreux produits 
du terroir.
+ d’infos sur montgeron.fr

YERRES

Exposition Boris Zaborov 
« Peindre la mémoire »
La Maison Caillebotte vous invite à découvrir 
l’univers de cet artiste français d’origine russe 
et tous les aspects de son œuvre : peintures, 
sculptures, dessins et estampes. 
Du 17 mai au 21 septembre – Ferme Ornée de la 
Maison Caillebotte – 8 rue de Concy à Yerres. 
+ d’infos sur yerres.fr

ÉPINAY-SOUS-SÉNART

Color Run du Festival 
HANDI MOI + !
Le 24 mai 2025, à Épinay-sous-Sénart (91), 
participez à une Color Run inclusive et 
accessible à tous ! 5 km de fun, de couleurs et de 
sensibilisation pour rendre visibles les réalités du 
handicap. Ici, pas de compétition, juste du partage 
et de la solidarité ! Inscrivez-vous en vous rendant 
sur ville-epinay-senart.fr 
+ d’infos sur ville-epinay-senart.fr

BOUSSY-SAINT-ANTOINE

Avis à tous les gourmands ! 
Lundi 21 avril, la chasse aux œufs de Pâques fait 
son grand retour à Boussy-Saint-Antoine. 
Les enfants sont attendus nombreux dès 10h dans 
la cour de la Ferme pour dénicher les œufs cachés, 
courir après la mascotte ou encore profiter des 
ateliers créatifs prévus pour l’occasion. À l’issue de 
la chasse, un sachet de chocolat sera remis à tous 
les participants.  
+ d’infos sur ville-boussy.fr

Draveil

À découvrir !
Spectacle musical !  
Le malade imaginaire en LA majeur - Dimanche 
18 mai à 17h00 au Théâtre D. Cardwell 
Argan est persuadé d’être l’homme le plus malade 
du monde. Afin de s’assurer un secours quotidien 
et durable, il a décidé de marier sa fille à un 
médecin. Mais celle-ci ne compte pas se laisser 
faire… 
 + d’infos sur draveil.fr

Participez à un défilé unique !
Soutenez un projet mode animé par le styliste 
Ralph Kemp avec l’EMAP et le service 
Développement et Innovations Culturels. Faites 
don de : vêtements propres, accessoires, rubans, 
perles, tissus, boutons… pour aider de jeunes 
créateurs à réaliser leurs inspirations. Déposez 
vos dons à l’EMAP (Château des Acacias, Parc 
du Gros Buisson, 16 rue du Président Salvador 
Allende). 
Horaires : mardi (9h30-12h / 18h-21h), 
mercredi (14h-21h), samedi (14h-18h).
Infos : 01 69 52 27 83.
+ d’infos sur vigneux91.fr
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LA TRIBUNE
Renforcer notre attractivité économique

Y a-t-il une compétence transport à l’agglomération du Val d’Yerres Val de Seine ?

Pour son cadre de vie, sa proximité avec Paris, 
nous sommes tous heureux de vivre en Val 
d’Yerres Val de Seine. Pourtant, nous ne sommes 
pas très nombreux à y travailler. Notre territoire 
ne recense en effet que 33600 emplois alors que 
près de 85000 actifs y résident, d’où un faible taux 
d’emploi par rapport aux autres intercommunalités 
franciliennes. Il est vrai que notre Communauté 
d’agglomération ne dispose que de 15 entreprises 
pour 100 habitants, ce qui témoigne d’un tissu 
économique peu étoffé. Cela est dû évidemment à 
la rareté des surfaces disponibles, en raison de la 
densité de l’habitat et de l’étendue de nos espaces 
naturels préservés auxquels il n’est bien entendu 
pas envisageable de toucher.
Pour autant, nous ne nous résignons pas à être un 
territoire-dortoir et à voir chaque matin la grande 
majorité de nos concitoyens partir travailler dans 
des départements voisins, voire plus loin.
Nous sommes convaincus que nous avons la 
capacité de redynamiser notre tissu économique 
et particulièrement nos zones d’activités (ZAE). 
Situées à une vingtaine de kilomètres de Paris, près 
de l’aéroport d’Orly et de grands axes routiers, 
dotées de nombreux moyens de transport et dans 
un cadre naturel assez remarquable, elles disposent 
de nombreux atouts qu’il nous appartient de 
valoriser.

C’est dans cet esprit que, après des études poussées 
avec l’ensemble des villes de la Communauté 
d’agglomération, nous avons élaboré une stratégie 
de développement économique respectueuse de 
nos engagements écologiques. Basée sur 3 axes, elle 
vise à réinventer nos zones d’activités économiques, 
à soutenir et développer le commerce de proximité 
et à favoriser le parcours entrepreneurial de nos 
entreprises.
Nous avons franchi une importante étape lors du 
Conseil communautaire du 13 février en identifiant 
formellement les 5 ZAE du territoire sur lesquelles 
vont se concentrer nos premiers efforts : le Grand 
Valdoly sur Montgeron et Vigneux-sur-Seine, 
Val d’Yerres 2 sur Boussy-St-Antoine et Quincy-
sous-Sénart, La Plaine Haute à Crosne, Mainville 
à Draveil et La Forêt à Epinay-sous-Sénart.  
À cette occasion, nous avons également voté un 
plan pluriannuel d’actions à engager que cela 
soit au niveau de la signalétique, de la voirie, de 
la gestion des espaces publics, de l’intensification 
du foncier ou des enjeux de transport. Le but de 
cette opération étant évidemment de renforcer 
l’attractivité de ces zones, de mieux structurer 
leur développement et d’y accueillir des activités 
respectueuses de l’environnement et créatrices 
d’emplois de proximité.
Déjà, nous avons commencé à concrétiser certains 

de ces objectifs en créant un service de navette matin 
et soir pour les salariés entre la ZAE d’Epinay-
sous-Sénart et la gare de Brunoy. Nous avons aussi 
implanté des totems d’entrée de site aux ZAE 
d’Epinay-sous-Sénart, de Crosne et de Draveil afin 
de renforcer leur identité.
Avec cette même volonté, le schéma d’objectifs pour 
la redynamisation du secteur du Grand Valdoly, 
à Montgeron et Vigneux-sur-Seine, est inscrit à 
l’ordre du jour du Conseil communautaire du 10 
avril. En lien avec les entrepreneurs et artisans du 
secteur, nous souhaitons transformer l’image et 
l’identité du site, à le densifier en entreprises et à le 
végétaliser pour mieux répondre aux impératifs de 
transition écologique.
Nous avons bien conscience qu’il reste énormément 
à faire, à l’égard des commerces de proximité, dans 
le cadre de l’économie sociale et solidaire, en soutien 
de nos pépites locales (comment ne pas penser à 
Lynxeo ou Cosmyx ?) et des plus gros employeurs 
du territoire.
C’est un travail sur le long cours que nous avons 
collectivement engagé avec la ferme intention de 
renforcer l’attractivité économique du Val d’Yerres 
Val de Seine et de susciter la création de nouveaux 
emplois. Nous avons tous à y gagner.
Bien cordialement.

Les élus de la majorité communautaire

La question des transports publics est fondamentale 
si on veut inciter les populations à utiliser d’autres 
moyens de déplacement que la voiture individuelle, 
source d’accident, mais aussi de pollution. C’est 
donc une question de santé publique !
La refonte des lignes de bus sur le territoire du 
Val d’Yerres Val de Seine s’accompagne d’un fort 
mécontentement d’une bonne partie des usagers. 
En effet, cette modification a été découverte 
au détour d’une de nos questions lors conseil 
communautaire du 13 février alors qu’aucune 
communication en direction des usagers n’avait 
encore été diffusée !
A la question de savoir si la nouvelle offre avait été 
élaborée avec les citoyennes et citoyens utilisateurs 
pour mieux répondre aux besoins du plus grand 
nombre, il nous a été juré que oui... Mais la réalité 
est tout autre !
Il est bien évident que ce nouveau plan de desserte 
a été confectionné en vase clos par des théoriciens 
recherchant probablement la rentabilité financière 

au détriment du service public de qualité attendu.
Ainsi, surprise pour nombre d’habitants, les temps 
de parcours sont allongés pour se rendre d’un 
point à un autre, les liaisons directes vers Valdoly 
ont disparu créant des correspondances peu 
adaptées, l’Interval a disparu cette ligne pourtant 
bien pratique a été vite effacée, la signalétique des 
arrêts a déjà été supprimée alors que la signalétique 
nouvelle de nos zones économique tant attendue se 
déploie enfin très doucement.
Des usagers ont été contraints de lancer des 
pétitions pour retrouver des horaires de passage 
leur permettant de rejoindre les gares et être à 
l’heure pour prendre leur service.
Si l’idée d’harmoniser la numérotation peut 
apparaître comme de bon sens, comme l’a été la 
mise en place des bus à la demande de soirée, la 
consultation aurait été plus productive et n’aurait 
pas entraîné les difficultés nombreuses recensées.
Ce gros cafouillage ne peut que faire penser au 
flop qu’a été la mise en service du Tram T12 entre 

Massy et Évry-Courcouronnes pourtant confié à un 
opérateur du secteur privé qui a connu des déboires 
importants à sa mise en service et qui connaît une 
régularité en dessous des standards attendus.
L’arrêt de la livraison des RER NG devant circuler 
sur la ligne D face aux taux de panne très importants 
impacte la régularité pour les voyageurs et complète 
ce tableau.
Ecoute, concertation, complémentarité des modes 
(vélos-bus-trains), association des citoyens aux 
décisions, telles devraient être les préoccupations 
des politiques plus enclin à vouloir être bien placé 
sur la photo plutôt que de mettre en œuvre tout l’art 
de diriger et d’administrer le bien commun. Nous en 
avons toutes et tous bien besoin !

Éric Basset, Céline Ciéplinski, Christophe 

Carrère, François Guignard.
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ON REMBOBINE

29 mars Remise du Prix littéraire 
Les P’tits Loups

21 MARs Conférence sur l’eau

31 JAN. Rencontre avec l’auteur 
Abel Quentin

Au Cyrano à Montgeron, une passionnante conférence 
proposée par le Conseil de développement, animée par 
François Pernette, Romain Colas, Christine Cotte, Régis 
Moilleron et Fabien Leroux, pour alerter sur la nécessité 
de préserver la ressource en eau. Avec la participation du 
SyAGE et de la SAUR.

La médiathèque Alphonse Daudet à Draveil avait le 
plaisir d’accueillir Abel Quentin pour une rencontre 
dédicaces autour de son dernier ouvrage « Cabane ». 
Le rendez-vous avec l’auteur essonnien, en présence de 
Michaël Damiati, vice-président délégué à la culture 
marquait le lancement de la Quinzaine des Auteurs 
Essonniens.

Le Prix littéraire départemental pour la jeunesse  
Les P’tits Loups a connu un vif  succès à la médiathèque 
intercommunale Raymond Aron à Montgeron ! 
Un beau voyage des enfants au pays de l’imaginaire 
autour des auteurs et illustrateurs qui leur auront  
peut-être donné le goût de la lecture.

13 FEV. Un conseil communautaire 
fructueux

L’Agglo s’est résolument investie dans ses projets 
structurants pour améliorer le quotidien des habitants !
Sous la présidence de François Durovray, les élus 
ont adopté le budget 2025, le Programme Local 
de Prévention des Déchets Ménagers et Assimilés 
(PLDMPA), le Plan de Prévention du Bruit dans 
l’Environnement (PPBE) de 4ème échéance et ont voté  
la mise en œuvre d’un plan d’action de redynamisation 
des zones.

14 FEV. J’aime mon agglo !
Bravo à tous les amoureux qui ont remporté des places 
de cinéma à l’occasion du concours photo de la  
St-Valentin proposé par la Communauté d’agglomération. 
Bonne séance dans nos cinémas du Val d’Yerres Val de 
Seine !

23 mars l’Yerres s’est refait 
une beauté !

300 bénévoles et élus du Val d’Yerres Val de Seine se sont 
mobilisés pour redonner à l’Yerres sa beauté originelle en 
nettoyant ses abords. Près de 2 tonnes de déchets ont été 
ramassées !  Un grand merci au SyAGE, au GRATE, au 
club de Kayak d’Épinay-sous-Sénart et aux villes pour 
l’organisation et la réussite de cette opération citoyenne !

Dans le cadre du Plan de Prévention du Bruit dans l’Environnement (PPBE),
la Communauté d’agglomération Val d’Yerres Val de Seine vous invite à une réunion publique

Vendredi 23 mai à 19h00
A L’Astral – 121 avenue de la République à Montgeron

L’AÉROPORT D’ORLY EN QUESTIONS

En présence de :
Pierre MONZANI, Président de l’Autorité de contrôle des nuisances aéroportuaires (ACNUSA)
Kévin GUITTET, Sous-directeur à la Direction du transport aérien
Laurence FAURE, Directrice de l’aéroport Paris-Orly
Olivier MAZZUCCHELLI, PDG de TRANSAVIA
Cyrille DIGON, Directeur support opérationnel de CORSAIR
Gérard BOUTHIER, Président de l’association de Défense 
des riverains de l’aéroport Paris-Orly (DRAPO)

Nuisances Emploi

Technologies

Bruit

Mobilités

Santé

Accessibilité

Attractivité
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VERTE BLEUE

7ème édition

Rue du Pont Perronet

RESTAURATION 
SUR

PLACE

Dimanche 18 mai |  10h - 18h

S’AMUSER

BOUGER

DÉCOUVRIR


